

Año XXIX Santa Isabel 14 de FEBRERO de 1932 Núm. 700

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año.
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

Sumario. Portada, Hermoso Paisaje—Santoral y Santo Evangelio—Cultura indígenas—Queremos que conste—Estadística escolar—Reglas para la siembra y cultivo de la banana—Noticias de Varias partes de Africa—Comunicado—Noticias de la Colonia de Sta. Isabel—Leyendo la prensa.



HERMOSO PAISAJE

Es uno de los varios que presenta la Isla de Corisco: es un pintoresco camino situado cerca del lugar que llaman Covadonga y que forma parte del general de circunvalación de la Isla: en la playa se hallan abundantes algas y en la punta que cierra la bahía se encuentran árboles fósiles en abundancia. El coco se desarrolla allí admirablemente, pudiendo ser un buen artículo de exportación.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 15 L. stos. Faustino y Jovita mrs.
 16 M. stos. Julián ob. y Juliana vg.
 17 M. stos. Rómulo y Faustino mrs.
 18 J. s. Eladio obispo y confesor
 19 V. s. Alvaro de Córdoba cf.
 20 S. s. León obispo y confesor
 21 D. stos. Maximiano y Félix obs.

EVANGELIO

S. MATEO, CAP. IV.—“En aquel tiempo: Fué guiado Jesús al desierto por el Espíritu para ser tentado del diablo. Y después de haber ayunado cuarenta días y cuarenta noches, sintió hambre. Y acercándosele el tentador, le dijo: Si eres Hijo de Dios, di que estas piedras se conviertan en panes. Y respondiendo Jesús, le dijo: Escrito está: no de sólo pan vive el hombre, sino de toda palabra que procede de la boca de Dios. Entonces le llevó el diablo a la ciudad santa y lo situó, sobre el pináculo del templo, y le dijo: Si eres Hijo de Dios, échate abajo, pues escrito está que a sus ángeles te encomendó, y ellos te llevarán en sus manos para que no tropiece tu pie con las piedras. Segunda vez le dijo Jesús: Escrito está: No tentarás al Señor tu Dios. De nuevo lo llevó el diablo a un monte muy elevado, y le enseñó todos los reinos del mundo y su gloria, diciéndole: Todo esto te daré, si postrado, me adores. Respondióle entonces Jesús: Apártate, Satanás, pues escrito está: Al Señor tu Dios adorarás y a él solo servirás. Entonces lo dejó el diablo, y he aquí que los ángeles se acercaron y le servían la comida”.

CULTURA INDÍGENA

Patronato — Remachando

Si embargo, decíamos el último día. . . .

—Sin embargo ¿qué?

—Pues que a pesar de su buena voluntad, el Ilmo. P. A. Coll presentó nuevamente la renuncia con fecha 4 de noviembre de 1913 al Exmo. Sr. Ministro de Estado, el cual en su contestación resume los motivos alegados por el Sr. Obispo y por esto no transcribimos la Instancia del Prelado, y sí sólo la

contestación del Sr. Ministro de Estado, que lo era el Sr. Marqués de Lema, y lleva la fecha de 12 de enero de 1914 y a la letra dice así:

“Vista la Instancia de V. S. en que solicita se le exonere de la Presidencia de la Junta del Patronato de Indígenas, cargo anejo a su alta jerarquía eclesiástica, fundándose para ello; 1.º en que no puede V. S. I. atenderlo con el celo debido por las muchas ocupaciones que le proporciona la elevada misión que le ha confiado la Sta. Sede y a la cual tiene primordialmente que dedicarse; 2.º en que hallándose en formación la Iglesia en esos territorios, necesita ausentarse, por lo menos 4 meses al año; y 3.º en que el decreto del Sr. Gobernador General de 1.º de agosto último relativo a la inspección de braceros ocuparía la atención de V. S., cuando menos una semana al mes, tiempo que necesariamente habría de restar a la debida a su ministerio episcopal; Considerando que es muy natural que por el Patronato de Indígenas se lleve con rigor la inspección de cuanto se relaciona con el buen trato, buen pago, buena alimentación, horas de trabajo y habitaciones higiénicas, entre otras cosas; y eso es precisamente a lo que tiende el decreto del Gobernador General de 1.º de agosto; Considerando que nada mejor a los fines expresados, que son, precisamente, los de procurar el bienestar de los indígenas, que V. S. en su alto cometido, evangélico y civilizador, ejerza las funciones que supone la Presidencia del Patronato de esos naturales que, siempre menores de edad, necesitan de una protección desinteresada y de una inspección constante; S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer por las razones expuestas y por la imprescindible necesidad de que V. S. I. con su autoridad personal y su celo reconocido y la que le da su elevada investidura coadyuve a la obra civilizadora de España en esos territorios, 1.º que no se acceda a la súplica de V. S. *por creerla contraria a los intereses del Estado*, y 2.º que en los casos de ausencia, pueca V. S. designar algún sacerdote de la Misión Católica que le represente en la mencionada Junta del Patronato de Indígenas. Lo que de R. O. . . .”

Después de esto parecía ya impropio el insistir, y con todo el 12 de marzo de 1914 tornó el Ilmo. P. Coll a hacerlo exponiendo la situación verdad del Patronato y termi-

nando así la Instancia; "Por lo cual, Excmo. Sr., he de merecer de V. E. que me exonere de la Presidencia del Patronato de Indígenas, a no ser que se constituya tal, desligado de la Curaduría, (excepto, si así se quiere, el ser cuerpo consultivo) y que al Vicario Ap. se le encargue sólo la superintendencia y protección de los indígenas, en general según la Ley de Indias antes citada. Es favor. . . ."

La respuesta como siempre negativa, y esa negativa le fué dada también verbalmente en Madrid en el Ministerio cuando en 1915 estuvo el Sr. Obispo en España reponiéndose de la dolencia que le había llevado a la madre Patria.

Al Ilmo. P. Armengol Coll sucedió el Excmo. P. Nicolás González actual Obispo—Vicario Apostólico del que hablaremos en el número siguiente.

C. M. F.

QUEREMOS QUE CONSTE

El periódico bisemanal de Santa Isabel "El Defensor de Guinea" en un artículo que vió la luz pública el día 7 de los corrientes, comentó el artículo (copia literal) que se publica en "La Guinea Española del 31 de enero, página 36 y que se tituló "La Catástrofe de Managua".

En nuestro deseo de que las cosas queden en su punto, contrariando nuestra norma constante de no contestar a artículos de esa o parecida índole y aún, mortificando nuestro natural amor propio, vamos a hacer constar lo siguiente:

1) El artículo de referencia, no es un trabajo propio, es una literal reproducción del que vimos en la revista madrileña "El Reinado Social del Sagrado Corazón", página 254 del mes de octubre de 1931; este artículo fué anteriormente reproducido por otras revistas y periódicos, nacionales y extranjeros: todos por lo visto lo tomaron de la misma fuente.

2) El autor de este artículo—rela-

ción es el Excmo. Sr. Arzobispo de Managua, quien dió cuenta de él al pueblo en su pastoral: por eso lleva todo ese artículo, al principio y fin comillas: debiéramos haber consignado con letras la procedencia, pero tampoco la hallamos en el original pauta.

3) Fué impreso *literalmente*, ajustándose aún *tipográficamente* al original impreso que se tenía presente, de modo que lo impreso en letra negrita, así, en igual tipo de letra, estaba en el original: de la misma manera se encuentra en otras publicaciones, lo que indica se hallaba en el original primitivo: no es nuestro tampoco eso.

4) Ni remotamente se nos ocurrió hacer alusión a nadie, ni nacional, ni extranjero: más todavía, de no hacerlo notar El Defensor, no cayéramos en la cuenta de la diferencia de tipos; téngase presente además que lo relatado por el Sr. Arzobispo de Managua sucedió a fines de Marzo de 1931 y al rededor de esa fecha escribió su Pastoral.

5) En nuestro ánimo de concordia, disciplina y espíritu gubernamental, de haber sospechado la interpretación del Defensor, lo hubiéramos quitado: **conocemos** nuestra misión, que es misión de paz, concordia, educación, etc.

6) Lo demás del artículo—comentario no nos interesa; lo mismo que aquello de si lo cree o no lo cree, etc. Cada uno tiene su conciencia y delante de Dios responderá de sus actos y de sus ideas.

Sentimos, que artículos o mejor dicho, comentarios de esa índole sean algo más que hablar por no callar: no debe ser esa la misión del periodista digno de su vocación.

Creemos haber dado pruebas de cordura, probidad, espíritu de concordia, en nuestra publicación, para que a vuel-

tas de infundadas susceptibilidades, se nos juzgue de la manera que lo hace, con menoscabo de la justicia y concordia, el articulista del Defensor de Guinea: sólo pedimos reflexión, imparcialidad, justicia.

Ruiaz

ESTADÍSTICA ESCOLAR

El movimiento escolar de niños en las 8 escuelas a cargo de los Misioneros establecidas en las Misiones de Sta. Isabel (2), Batete, Concepción, Nkué, Evinayong, Corisco y Annobón, durante el año 1931 ha sido el siguiente.

Meses	Había	Entraron	Salieron
Enero	766	45	94
Febrero	717	99	17
Marzo	799	107	7
Abril	899	12	13
Mayo	899	17	13
Junio	902	9	17
Julio	894	52	20
Agosto	926	25	5
Septiembre	946	15	10
Octubre	951	6	40
Noviembre	917	15	51
Diciembre	881	6	9
		408	286

No van incluidos ni los 40 colegiales de oficinas de Banapá, ni los 30 seminaristas de Basilé.

El movimiento escolar de niñas en las 5 escuelas a cargo de las Religiosas, sitas en Santa Isabel, Basilé, Batete, Bata, y Calatruva (Kogo) durante el año 1931 fué el siguiente:

Meses	Había	Entraron	Salieron
Enero	372	23	7
Febrero	388	7	24
Marzo	371	5	8
Abril	368	19	20
Mayo	367	21	0
Junio	388	8	14
Julio	382	16	9
Agosto	389	12	8
Septiembre	393	13	13
Octubre	393	16	13
Noviembre	396	12	9
Diciembre	399	7	14
		159	139

Las escuelas de niños establecidas en los poblados indígenas a cargo también de maestros indígenas, pero bajo el cuidado del Vicariato según el Presupuesto, constaban en enero de 1931 de 1302 alumnos: habiendo entrado durante el año 580 y salido 410; lo cual da un remanente de 1472 alumnos para 1932.

Las 3 escuelas de niñas en poblados indígenas a cargo también de maestras indígenas, y algunas mixtas, contaban al empezar el año 1931 con 219 niñas; entraron durante el mismo 116 y salieron 60 quedando un remanente de 275 alumnas para el siguiente curso.

Marcos Costa, C. M. F.

Reglas Generales para la Siembra y cultivo del Banano

(Continuación)

Es una mal entendida economía la que envuelve el cálculo de algunos agricultores, que siembran muy densas sus sementeras, para que al cerrarse su follaje, mate las desyerbas. Vale más costear un poco en este trabajo que privar á la planta de las condiciones vegetativas que la naturaleza le ha señalado para su desarrollo y producción normales.

Determinadas las distancias según estas reglas, se trazan los surcos á cordel, disponiendo las calles de modo que se corten en ángulo recto para proveer á la mejor aereación; se señala con una estaca el emplazamiento de cada pie, y se abren hoyos de 20 á 25 centímetros por lado y de profundidad, si la tierra es floja, y de 30 á 40 si es dura. Pero si se hace de 50 centímetros en todo sentido, el resultado será mejor indudablemente, porque encontrando las raíces facilidad para penetrar en la tierra removida, adquirirán mayor resistencia para defender la mata contra el empuje de viento, las cepas se desarrollarán mejor y el tronco crecerá más vigoroso.

Hay tres clases de semillas para propagar el banano: 1º,—el puyón de aguja, de forma cónica, que puede llegar á más de un metro de altura sin desplegar hojas, y que por su ancha base, y su vigor vegetativo es el tipo selecto; 2º, el arejón, que es otro bro-

te muy precoz, de tónicas menos adheridas, tejidos menos densos, y desde pequeño lleno de hojas y con todos los caracteres de una mata completa, y 3ª, la cepa, que es un verdadero tubérculo, sembrado de yema, dividida en pedazos; cada uno con dos ó tres yemas constituye un pie.

“En las tierras nuevas, es indiferente sembrar cualquiera de las tres semillas, teniendo en cuenta: con el puyón de aguja, cortar el extremo superior, para ayudarle á romper las tónicas; con el orejón, sembrarlo el mismo día de arrancado, con buena base y sin maltratarlo; con la cepa, procurar que el suelo no esté encharcado, porque entonces se pudre fácilmente, al paso que resiste largas sequías; y con todos tres, no apretar la tierra después de sembrados, sino lo suficiente para la estabilidad de los dos primeros y la protección de la última contra la acción excesiva del sol.”

Algunos acostumbran poner tres y aun cuatro colinos á distancia de 24 pulgadas alrededor del hoyo principal, con el objeto de multiplicar el primer producto de la bananera, calculando obtener tres ó cuatro racimos por mata, en vez de uno; pero este es un procedimiento que no debe imitarse, porque con él se sacrifican la duración del plantío y la calidad de su fruto al rendimiento inicial. Es, en todo caso, preferible poner un colino único en cada hoyo, pues sólo basta para formar pronto una mata completa, sino que, como vamos á verlo, todavía habrá que restringir su poder de multiplicación.

(Continuará)

NOTICIAS DE VARIAS PARTES DE AFRICA

En los tres primeros trimestres del año que acaba de pasar de 1931 se exportaron de la Nigeria, para la Metrópoli principalmente, 91.464 toneladas de aceite de palma, unas once mil menos que en el año anterior de 1930; las toneladas de almendra embarcadas con igual suerte, subieron a 191.688, diez mil menos que en el anterior; el contingente del cacao era de unas 28.210 toneladas, también otras diez mil menos que en el transcurso del treinta; el cacahuete, único artículo que experimentó alza favorable en la cosecha, en cuenta con el año anterior, subió a la cifra de 158.899

toneladas. Todas estas bajas y semejante depresión en el mercado y en los negocios, influye, como es natural, en el comercio colonial inglés, siendo esta la causa principal del desfallecimiento que desde hace un tiempo se advierte en el mismo: el porvenir económico colonial inglés de las posesiones del Oeste de Africa, se halla verdaderamente sombreado por densos nubarrones que hacen muy difícil ya que no imposible su desenvolvimiento comercial; los capitales se retraen temerosos, para revolver antes números y más números con otras muchas combinaciones para ver si pueden salir a flote de esta depresión que ahoga la mayor parte del comercio.

Prueba de ello el último meeting habido en el hotel Adelphi de Liverpool y las propuestas que en el mismo se barajaron a cambio de muchos millones de duros para afrontar semejante situación; sin embargo, la luz todavía no se muestra clareante ni siquiera en la lejanía; muy al contrario se augura y cree fundadamente que todavía seguirá por algún tiempo semejante depresión, si es que no va ella en aumento, cosa que en nada sería de extrañar.

El problema dentro de poco contará con un nuevo contrincante que viene a la lucha con arrestos verdaderamente extraordinarios y con una valentía que dará que hablar a los factores y agricultores de la zona occidental inglesa: son las grandes explotaciones de aceite que los holandeses están haciendo en el archipiélago de la Sonda; la manera especial con que se lleva y tiene en la Nigeria sobre todo, la tenencia de tierras, contribuye a que jamás podamos nosotros competir con las grandes reservas que dentro de poco empezarán a salir de las concesiones holandesas; en este caso nuestro comercio aún se resentirá más; es cuestión pues de estudiar la manera de contrarrestar la eficacia que pueda tener semejante contrincante.

—En medio de una lluvia torrencial que puso a buena prueba la pericia y habilidad del piloto, amará felizmente en Port Harcourt el hidroplano correo que por vía de prueba y experimento hizo la travesía de Lagos-Tiko. La experiencia y travesía debió de ser bastante dura para que ya desde el primer viaje se procediera a cancelar el contrato, aplazando la ejecución del mismo hasta tiempos mejores, ya que es una verdadera temeridad comprometerse a empresa de tamaño calibre y rareza, sin haber antes estudiado madu-

ramente las condiciones climatéricas y topográficas con que habrán de tropezar en la misma; el proyecto en manera alguna se abandona, se aplaza tan solo su ejecución, empujando después a llevarse a la práctica así que se sepa la ruta definitiva y fija por donde habrán de correr los aparatos. El caso es empezar y acariciar primero la obra con verdadera interés, que, como se quiera, ya se orillarán los tropiezos, para que se desenvuelva felizmente el proyecto; aprendamos nosotros.

—El tres de noviembre último se falló en Lagos un asunto muy singular que remató como era ley que rematara y como debían de terminar siempre, cuantos otros más, de semejante calaña, se dieran por estos territorios. Tratábase de un caso de envenenamiento llevado cabo por un hijo desnaturalizado contra la persona de su padre y de cinco más de la familia, mediante unos frascos o botellas de ácido arsenioso que acaso hurtara el ingrato de la farmacia o botiquín del Instituto donde estudiara para farmacéutico. Convicto, por las manchas del tóxico que aparecían en sus bolsillos, y por la botella que en el mismo guardara, así como de las varias que veían esparcidas por los alrededores de la casa, y por varios motivos más del orden moral, de su culpa y delito, se le sentenció convicto de culpa, condenándose a la pena capital.

—Se ha conmemorado en Lagos como en años anteriores el día del armisticio teniendo a este efecto varias ceremonias religiosas en las iglesias de la capital tanto católicas como protestantes con asistencia del clero y oficialidad de ambas; en la catedral protestante estuvo la representación oficial del Gobierno habiendo sido el Obispo anglicano el que dirigió la palabra a los concurrentes; en la catedral católica se celebró la misa de requiem oficiada por el P. Cahill.

—Se calcula en 20.000 los naturales de Africa y de las Indias orientales francesas que se hallan establecidos de una manera o de otra en la Capital de la República.

De entre los varios pabellones erigidos en el bosque de Vincennes durante la Exposición colonial francesa allí celebrada, se quedarán para dedicarlos a museos de colecciones forestales los del Togo y Camerún.

Ha zarpado de Marsella con rumbo a Africa una comisión científica presidida por el Profesor A. Chevalier con el objeto de estudiar el plan que hace unos treinta años concie-

bera en un viaje a las regiones de Tumbuctu, de ver de aprovechar una muy extensa área que antes fué seguramente un mar, para la explotación del aceite; así mismo se estudiará la manera de combatir la plaga de la langosta movilizándolo cuanto sea menester sin descuidar el problema de los riegos en el valle del Níger.

COMUNICADO

Hemos recibido la adjunta comunicación, que por un sentimiento de agradecimiento hacia el Dr. Del Val, por una debida atención al comunicante y por ver en ello complacida la buena voluntad de muchísimos que son deudores al Dr. Del Val de una cantidad mayor y más valiosa que el dinero, nos apresuramos a darle cabida en nuestra publicación: dice así:

Santa Isabel—11—Febrero de 1932

Sr. Director del Periódico "La Guinea Española" Presente

Muy señor mío; A continuación y si Vd. estime dar cabida, a estas líneas, en el periódico de su digna dirección, un mensaje de salutación, despedida y agradecimiento al Dr. Dn. José del Val.

Estando muy próximo, su retorno a la Península y quedando muy pocos días de estancia entre nosotros, considero un gran deber, el testimoniar, mi gran agradecimiento, por el interés y actividad, que ha mostrado no solo a mí, sino a muchos que han necesitado su intervención, tanto en medicina como en cirugía, por lo cual todos alabamos sus actos humanitarios, en pró del bienestar de todos, y yo le deseo que su viaje, sea colmado de muchas felicidades.

José Juliá

Quédole muy agradecido, señor Director: suyo afectísimos y s. s. q. s. s. m.

José Juliá

NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

La banana.—En el deseo de salir del monocultivo nuestra agricultura lleva hace tiempo haciendo sus estudios sobre la explotación de la Banana: a las experiencias pasadas se

llevan nuevos estudios y alientos, siendo de esperar el que a la postre este vital asunto para la economía colonial entre en un franco desenvolvimiento.

Todos convienen en que la explotación de este cultivo es vitalísimo para la Colonia y ello puede darle nuevos alentadores rumbos, máxime hoy cuando la economía colonial anda comprometida entre nuestros agricultores.

Vamos viendo que todas las naciones que tienen intereses en el Africa occidental se van preocupando de la explotación de la banana, como de un producto importante entre los que forman su economía, y habiéndose hecho este producto uno de los apetecidos en el consumo europeo procuran intensificar esa producción frutera tropical en beneficio propio.

Entre los recortes de la prensa tomamos uno que dice así:

PARIS, 9.—Se ha dictado un decreto por el cual se fija el contingente para la importación de plátanos de procedencia extranjera, durante los trimestres primero y segundo del año actual, en las proporciones siguientes.

	Toneladas	
	Para España	Otros países
Enero	8.140	2.860
Febrero	8.880	3.120
Marzo	10.360	3.640
Abril	13.320	4.680
Mayo	13.320	4.680
Junio	14.060	4.940

Hasta nueva orden no se concederá licencia alguna individual de importación.

España es también un mercado bananero: tiene nuestra nación terrenos propios donde se produce: entre estos está nuestra Guinea que por la variedad, delicadeza y superioridad de ese fruto, lleva la palma: no debe ser la distancia obstáculo alguno para retraer esa producción: lo que se necesita es encauzar bien el asunto y asegurarlo de modo que esa orientación realmente viable sea una realidad en beneficio de nuestra agricultura.

De Gravedad.—Por medio de la radio del Teide hemos recibido la sensible noticia de hallarse gravísimo el conocido misionero R. P. Ramiro Quiroga: mucho celebraremos que un nuevo radio nos dé la grata noticia de haber entrado en franca convalecencia.

Parroquiales.—El día 5 de los corrientes

fué regenerada con las aguas bautismales la niña María de la Gloria, Marcelina, hija de los consortes D. Francisco Piñeiro Lucas y Doña María de la Gloria Sánchez: fué apadrinada por D. Enrique Mercader y Doña Josefa Rosado Ruiz. Que por muchos años constituya la niña María el encanto de sus buenos padres: nuestra enhorabuena.

Defunciones.—Durante el año 1931 se han registrado en la parroquia de Santa Isabel 309 defunciones de Indígenas y 14 de europeos.

Traslado. Consiguientes con el plan propuesto, ha comenzado a bajar a los nuevos locales de la Misión de Santa Isabel, la Escuela de Artes y Oficios, instalada hace años en Banapá: se ha instalado ya la Imprenta, Zapatería y han comenzado a bajar los aprendices de Sastrería y Carpintería.

Hace unos correos se recibieron numerosas cajas conteniendo un variado surtido de material escolar, destinado a las clases de Historia Natural, Física y Química, así como de Geografía.

Toma de Posesión. Ha tomado posesión de la Presidencia del Consejo de Vecinos Don Faustino Suárez y de Vocales de la misma Corporación los Sres. Ayora, Dougan, etc

Del Consejo de Vecinos. En la sesión del Consejo de Vecinos habida ayer, día 4, se trataron los puntos siguientes, dejando de consignar aquí los asuntos de poca importancia.

1º Habiendo el Interventor, Sr. Bérriano, pedido su excedencia, a causa de su quebrantada salud, el Consejo, ha juzgado abrir Concurso para ocupar dicha plaza vacante, por dicho señor.

El Concurso se hará en las mismas condiciones que se anunció para la del Sr. Secretario, y que se hallan establecidas en el Estatuto del Consejo.

Su sueldo será de 4000 pesetas y 8000 de sobresueldo.

2º Se leyeron las condiciones técnicas, administrativas y económicas para la rampa de la calle de Baleares, presupuestada en 9.267 pesetas, con 92 céntimos, y que será puesta a subasta.

3º Que se dicte un bando para obligar al vecindario a hacer la acometida al tiempo de pasar por sus respectivas viviendas el alcantarillado, como medida de higiene pública. En vista de la forma que al presente han dado a la caída del alcantarillado en el sector ori

ental, el Consejo, acordó dirigirse a la Junta de Sanidad, pidiendo informe acerca de la forma de vaciar el alcantarillado, por dicho sector, por estimar el Consejo ser antihigiénico, tal como lo están haciendo; y que si el dictamen fuese confirmatorio del parecer del Consejo, se dirija respetuoso ruego al Excmo. Sr. Gobernador General para que se exponga a la Superioridad el caso, a fin de que el proyecto sea modificado en lo necesario, y rogando que los gastos que ello ocasione, fueren por cuenta del Estado

4º. Se trató de la conveniencia de suspender, por ahora, las gestiones que se tenían hechas al estudio relativo del servicio telefónico urbano para los particulares, por existir el propósito de que el Gobierno se encargará de dicho servicio.

5º. Leyóse la contestación de la Dirección General de Marruecos y Colonias, de 17 de noviembre 1931, en la que se dice que, para que los acuerdos tomados por el Consejo tengan fuerza de Ley, será preciso que, en adelante, a las Sesiones asistan la mayoría de los concejales, en cualquiera de las convocatorias que se hagan.

LEYENDO LA PRENSA (1)

1932

Viernes 1 de enero.—Acción Nacional inicia su campaña con un grandioso mitin, en Molina de Segura (Murcia), asistiendo al acto más de 15.000 personas.—Ha habido también mítines y conferencias en Cádiz y Córdoba.—Se han efectuado 34 detenciones por los sangrientos sucesos ocurridos ayer en Castilblanco y que costaron la vida a cuatro guardias civiles, barbaramente mutilados después.—En San Sebastián también ha habido choque entre los comunistas y la fuerza pública, resultando herido un transeunte, ajeno a la algarada.—El ambiente no parece muy favorable para la izquierda catalana, que, sobre todo, fuera de Barcelona, va perdiendo simpatías: para contera se anuncia que el Sr. Anguera de Sojo, a penas deje el cargo, se propone explicar en una conferencia pública, los motivos de su dimisión.—Se teme que, de un momento a otro, sea detenido el jefe nacionalista

indio, Gandhi, que ha roto completamente con el virrey.

Sábado 2.—Otra vez la provincia de Badajoz en el plano de la actualidad trágica: en Zalamea de la Serena, radicales y socialistas llegan a las manos y resulta un muerto y tres heridos graves; interviene la Guardia Civil, que es recibida a tiros, y, al repeler la agresión, resulta otro muerto; por los sucesos de Castilblanco hay ya 45 detenidos.—Se ha descubierto que los sangrientos acontecimientos de La Almarcha (Cuenca), respondían a un plan revolucionario, que había de extenderse a otros pueblos.—Comienza la semana de Estudios Pedagógicos, organizada, en Madrid, por la F. A. E. Los japoneses han ocupado Chin-Chen.—Ha fracasado un intento de huelga general en las minas de la cuenca del Ruhr.

Domingo, 3.—Continúa por toda España la intensa propaganda que vienen realizando los elementos tradicionalistas y los de Acción Nacional.—D. Melquiades Alvarez pronuncia, en Madrid, su anunciado discurso, aboga por la revisión de Ley fundamental.—En Epila (Zaragoza), con motivo del conflicto azucarero, y en un choque entre la fuerza pública y los huelguistas, resultan dos muertos y once heridos, de éstos dos guardias civiles.—En Villarejo de Salvanes y Carabanchel Bajo, a las puertas de Madrid, ha habido también revueltas y coacciones entre elementos obreristas.—En Lamiaco (Vizcaya), dos sacerdotes son agredidos a tiros, resultando uno de ellos gravísimo y otro también bastante grave.—Ha sido recibido como académico de la Historia el señor López Otero: a su discurso de entrada contestó el Sr. Tormo.—En una asamblea del «Estat Catalá» se pide la expulsión de Maciá, Aiguadé y Ventura Gassols; después de acordada en primera votación, fué deseçada en votación nominal por 75 votos contra 60.—En la provincia de Entre-Ríos (Argentina) fracasa una intentona revolucionaria.



(1) Estando tramitando la adquisición de radios, hasta tanto informaremos a nuestros lectores de las más importantes noticias de la prensa.